

Una actividad emergente

Los pasados días 17 y 18 de enero de 2001 se celebraron en Cehegín (Murcia) las Jornadas Técnicas sobre Servicios a la Población en Desarrollo Rural, organizadas por la Unidad Española del Observatorio Europeo LEADER. El grupo anfitrión fue, en esta ocasión, el LEADER Noroeste de Murcia (Asociación Integral).

Las Jornadas contaron con una participación de 84 personas: 23 Grupos LEADER, 6 Grupos PRODER, 2 redes asociativas, administraciones central y autonómica y diversos expertos de universidad, consultores, ONG's, etc.

Los temas tratados giraron en torno al papel de los servicios a la población en el desarrollo rural o como apoyo a la creación de empleo, la intervención de las administraciones en el ámbito de los servicios a la población, la oferta y la demanda (por colectivos específicos) de estos servicios, la exclusión de colectivos en zonas rurales, así como aspectos de futuro. Fueron desarrollados a través de cinco ponencias, una mesa redonda, y la realización de seis talleres con la presentación de un total de dieciséis casos provenientes tanto de LEADER y PRODER, como fuera de ellos. Además se visitaron dos proyectos: el Telecentro TIERRA (Bullas) y el Ayuntamóvil (Coy).

Los ponentes fueron, por el Observatorio Europeo LEADER, Paul Soto, quién presentó algunas reflexiones de lo realizado en los servicios a la población en LEADER, analizando la oferta y la demanda en este tipo de servicios en un contexto de baja densidad de población, así como de las lagunas entre ambos aspectos. Por su parte María Chicharro, de la Unión de Centros de Animación Rural (UNCEAR) planteó los servicios de proximidad como una actividad emergente, con un fuerte potencial de creación de empleo. Repasó los retos (nuevas demandas, etc.), las dificultades (financieras, de formación, jurídicas, etc..) y las diversas modalidades de servicios de proximidad, e introdujo el concepto de "ahorro de proximidad".

Carlos Rey, de la Fundación GAZTELAN (<http://www.gaztelan.org>) expuso la exclusión de colectivos en zonas rurales y el trabajo realizado desde el marco de la "economía solidaria". Desde las instituciones, Julia Herráiz, del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, realizó un repaso a EQUAL, mientras que Juan Antonio Martín, del MAPA, hizo una reflexión sobre la función de los servicios en la calidad de vida del mundo rural, animando a los Grupos

a detectar necesidades de servicios mediante la aplicación de metodologías de diagnóstico.

En el debate sobre "la intervención de las Administraciones en el ámbito de los servicios a la población" algunas de las reflexiones giraron en torno a la necesidad de la coordinación entre diversos agentes (públicos y privados) que trabajan en servicios a la población, el papel del voluntariado y del "tercer sector", etc..

Algunas experiencias

En talleres se presentaron 16 casos relacionados con diversos aspectos de oferta (servicios sociales asistenciales, no asistenciales, y culturales, de ocio, información y comunicación), así como la demanda de servicios a la población desde colectivos objetivo (género y niños, jóvenes y personas mayores y colectivos desfavorecidos en el medio rural).

La detección de necesidades en la Tercera Edad (Gállego-Sotón), la guía de buenas prácticas en servicios para jóvenes y mujeres (Costa Occidental de Huelva), la experiencia del comercio multiservicio en Blancas (Daroca-Calamocha), el proyecto "Comidas Sobre Ruedas" (Barco-Piedrahita-Gredos), el proyecto Infoville del Ayuntamiento de Villena -Alicante- (<http://www.villena.infoville.net/>), la TV de Béjar y Comarca y el Telecentro TIERRA (LEADER Integral) fueron los casos presentados en cuanto a oferta de servicios a la población.

En cuanto a demandas de servicios a la población por colectivos objetivo, el Proyecto Mejorana (guaderías) de Los Alcornocales, el trabajo realizado en temas de género por los LEADER Sierra Mágina, y La Manchuela; las experiencias sobre juventud de Filabres-Alhambilla, la asociación ALJUVEM y la experiencia de Youthstart; o en colectivos desfavorecidos, la experiencia de Integra o el trabajo con discapacitados en Montaña del Teleno y Olivenza fueron los casos analizados. ■

·Más información: ver Conclusiones en la página de la Unidad <http://redrural.tragsatec.es> Sección Agenda/ Apartado "Conclusiones". Ver también número 11 de Actualidad Leader.